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1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE 

M. Benoît Gosselin souhaite la bienvenue aux personnes présentes à cette 7ème 
assemblée du Conseil de quartier d’Orsainville. 

M. Émile Grégoire et M. Moussa Diarso ont motivé leur absence. Mme Marie-Pierre 
Boucher se joindra à l’assemblée plus tard dans la soirée. 

2. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

M. Gosselin fait la lecture de l’ordre du jour. 

SUR UNE PROPOSITION DE MME CHANTALE COULOMBE, IL EST RÉSOLU 
UNANIMEMENT d’adopter l’ordre du jour tel que modifié. 

ADOPTÉ 

3. ADOPTION DU RPOCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE DU 25 SEPTEMBRE 2024 

À la page 9, il est question d’un terrain de 25,000 mètres carrés. 

CQO-24-CA-031 

SUR UNE PROPOSITION DE MME CHANTALE COULOMBE, IL EST RÉSOLU 
UNANIMEMENT d’adopter le procès-verbal tel que modifié. 

ADOPTÉ 

 

4. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL 

À la page 7, « soupes à idées » = Il s’agit de collaborer avec Charlesbourg 
Communauté Solidaire pour faire des activités de brainstorming. Il y aura une 
relance cet automne pour faire le point sur l’avenir de la Table de quartier. 

ACTION 
Ce sujet sera reporté à la prochaine rencontre. 
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5. DOSSIERS DU CONSEIL DE QUARTIER 

5.1 – Planification stratégique 2025-2030 

CQO-24-CA-032 

SUR UNE PROPOSITION DE MME CHANTALE COULOMBE ET SECONDÉE PAR MME 
SONIA TCHUEMBOU, IL EST RÉSOLU UNANIMEMENT que le Conseil de quartier 
fasse une demande d’adhésion auprès de l’organisme Bénévoles d’expertise pour 
l’année 2024-2025. 

ADOPTÉ 

 
ACTION 
Mme Coulombe poursuivra ses recherches afin de trouver d’autres alternatives de 
financement pour appuyer le conseil d’administration dans sa planification 
stratégique. L’élaboration du plan pourra débuter en séance interne du Conseil 
d’administration et une première ébauche sera présentée à la prochaine assemblée 
ordinaire. 
 
Si le conseil d’administration estime avoir à encourir des frais pour l’élaboration du 
plan stratégique, M. Ernesto Salvador Cobos mentionne qu’il est possible d’utiliser 
le budget de fonctionnement du Conseil de quartier ou faire une demande pour un 
projet d’initiative du Conseil de Quartier à la Ville de Québec, pour l’obtention d’un 
montant de 10,000.00 $. 

5.2 – Comité Environnement 

Sur l’avenue des Fauvettes, au Sud-Ouest du quartier, une colonie de phragmite 
exotique commence à s’implanter. Par une résolution, le Conseil de quartier désire 
réagir immédiatement avant que cette colonie devienne trop importante. La Figure 
1 et la Figure 2 présente la situation actuelle. 

https://benevoles-expertise.com/
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Figure 1: Colonie de phragmite exotique à l'Est de l'avenue des Fauvettes (vue de l’Ouest) 

 

Figure 2: Colonie de phragmite exotique à l'Est de l'avenue des Fauvettes (vue de l’Est) 
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CQO-24-CA-033 

CONSIDÉRANT qu’une nouvelle colonie de roseau commun « phragmite exotique » 
se multiplie rapidement sur l’avenue des Fauvettes, au sud-ouest, aux abords du 
terrain de jeu de soccer ou de frisbee; 

CONSIDÉRANT que cette plante a contribué à la disparition de plantes indigènes 
dans le fossé, telle que la quenouille; 

CONSIDÉRANT que ces roseaux communs se multiplient par le transport de ses 
graines, autant par le vent que par l’adhérence aux pneus de tout type de véhicules, 
que par ses rhizomes; 

CONSIDÉRANT que cette colonie est relativement jeune; 

CONSIDÉRANT que la biodiversité est vulnérable dans notre quartier et qu’elle 
risque de perdre son identité si nous ne réagissons pas maintenant; 

CONSIDÉRANT que cette plante envahissante risque d’être la seule dans le paysage 
du secteur dans la prochaine décennie; 

CONSIDÉRANT que la Ville n’aura pas le choix d’agir un jour et à coût élevé pour 
l’opération; 

CONSIDÉRANT que le Ministères des transports et de la Mobilité durable du Québec 
(MTMDQ) voit dorénavant l’importance des dégâts qu’elle apporte et interviendra 
entre autre sur l’autoroute 73. 

CONSIDÉRANT que le Comité de travail Environnement du Conseil de quartier 
d’Orsainville soulève cette problématique dans son mémoire, au chapitre 3; 

CONSIDÉRANT que la province de l’Ontario a une longueur d’avance en matière sur 
le sujet. Le spécialiste des espèces envahissantes de CIC en Ontario Kyle 
Borrowman indique notamment : « Le problème des phragmites envahissants est 
profondément préoccupant, mais nous savons par expérience que des solutions 
apparaissent lorsque les gens s'unissent pour résoudre des problèmes 
environnementaux complexes - surtout ceux qui nous concernent tous. »; 

CONSIDÉRANT que cette citation fait partie intégrante d’une présentation en 2015 
du biologiste M. Claude Lavoie, de l’École supérieur de l’aménagement et du 
territoire et du développement régional de l’Université Laval et de Mme Marie-
Josée Coupal, de la Ville de Québec : « S’attaquer aux plantes envahissantes est 
une chose, mais il serait préférable de se questionner d’abord sur les causes 
fondamentales des envahissements avant de faire des campagnes d’éradication. Le 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2096428/roseau-herbicide-routes
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2096428/roseau-herbicide-routes
https://app-acsitevdq-p-cc-01.azurewebsites.net/fichiers/527a5e7a-ffe3-4f8b-9f68-cbd9c7d4c84b
https://www.canards.ca/recits/grands-lacs-saint-laurent/chasser-les-phragmites-la-course-que-nous-devons-gagner/
https://www.canards.ca/recits/grands-lacs-saint-laurent/chasser-les-phragmites-la-course-que-nous-devons-gagner/
http://agrcq.ca/wp-content/uploads/2012/04/Le-roseau-envahisseur_Claude-Lavoie.pdf
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succès de telles campagnes sera en effet toujours mitigé si l’on néglige de 
s’occuper de la source du problème. »; 

SUR UNE PROPOSITION DE LISON BOULANGER ET SECONDÉE PAR SONIA 
TCHUEMBOU, IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ QUE le Conseil de quartier 
d’Orsainville demande à la Ville de Québec de : 

Considérer l’amorce de la destruction de cette colonie de phragmites exotiques aux 
abords de l’avenue des Fauvettes, aux abords du terrain de soccer et de frisbee, 
sous l’emprise d’Hydro-Québec dans l’arrondissement de Charlesbourg; 

Prendre les moyens de protéger ce nouveau secteur pour empêcher un 
envahissement complet de la rue du Périgord; 

D’étudier un plan d’action pour la protection contre cet envahisseur qui est très 
actif dans l’Ouest de notre quartier. 

Se questionner d’abord sur les causes fondamentales de l’envahissement avant de 
procéder à une campagne d’éradication. Le succès d’une telle campagne sera 
toujours mitigé si on néglige de s’occuper de la cause du problème. 

ADOPTÉ 

5.3 – Comité Mobilité 

M. Benoît Gosselin mentionne qu’un citoyen l’a rejoint personnellement sur l’état 
du pavage sur l’avenue des Picas, la rue des Citelles et une partie de la pointe Ouest 
de la rue de l’Orignal. Une plainte au service 311 a déjà été faite, mais aucun 
développement n’est survenu. 

ACTION 
M. Éric Ralph Mercier en prend note et reviendra avec l’information. 
 
Un citoyen demande ce qui en est des travaux sur la rue des Platanes qui se font 
depuis deux mois.  

M. Mercier précise qu’il s’agit de travaux d’aqueduc sous la chaussée. Les employés 
de la Ville se déplacent de chantier en chantier. Il s’agit d’investissements de la part 
de la Ville. 

Dans le haut de la rue des Grizzly, les trottoirs ont été complétés dans un délai 
d’une semaine et demie, par une compagnie privée. 



 

 
 
7ème Assemblée ordinaire du Conseil de quartier d’Orsainville 
23 octobre 2024 p. 8 

6. PÉRIODE D’INTERVENTION DES CONSEILLERS MUNICIPAUX 

6.1 – Informations transmises par M. Éric Ralph Mercier 

M. Éric Ralph Mercier mentionne que toutes les interventions sont enregistrées, 
ainsi que celles reçues au cabinet qui font l’objet d’un suivi. Parfois, les réponses ne 
sont pas toujours positives, mais un suivi est fait. Il souligne l’importance de joindre 
le service 311 parce que la plainte est enregistrée et qu’on peut la retracer au 
moment voulu dans le SharePoint. 

Beaucoup d’activités sont planifiées pour l’Halloween. Malheureusement, il n’y a 
pas beaucoup d’activités dans Orsainville et Notre-Dame-des-Laurentides. Par 
contre, il y a des activités dans les quartiers des Jésuites et du Trait-Carré. Il 
mentionne l’activité de maison hantée qui se tiendra à Maria Goretti. 

Mme Chantale Coulombe mentionne que le ménage automnal s’est fait trois fois 
dans un période de deux semaines. Compte tenu que sa rue est un cul-de-sac, est-
ce qu’il est normal que cette activité se fasse de cette façon. 

M. Éric Ralph Mercier précise que la Ville veut éviter que les bouches d’eau pluviale 
soient obstruées et que l’eau ne puisse pas s’écouler convenablement. 

6.2 – Informations transmises par Mme Marie-Pierre Boucher 

Mme Marie-Pierre Boucher s’est jointe à l’assemblée vers 20 h 00 et a pu fournir 
ses informations. 

6.2.1 – Édifice « Novam Vitam » 

Mme Boucher mentionne que l’édifice « Novam Vitam » ouvrira ses portes au début 
de novembre et accueillera ses premiers résidents. L’immeuble sera terminé à la fin 
de la semaine. Il y a des appartements comportant cinq (5) chambres à coucher 
pour accueillir de grandes familles. Il y a eu du travail effectué avec le Centre 
multiethnique de Québec pour soutenir les immigrants qui viennent s’installer. Il y a 
une salle commune dans l’immeuble pour des fêtes et la francisation. L’objectif est 
de créer un milieu de vie. La clientèle n’est pas seulement composée d’immigrants. 

Davantage d’arbres seront plantés et il reste de l’espace en avant et en arrière de 
l’édifice pour un petit module de jeux pour les enfants. 

6.2 2 – Écocentre de Jean Talon 

Le nouvel écocentre de Jean-Talon ouvre ses portes avec une capacité plus grande. 
Il peut accueillir jusqu’à 30 voitures en même temps. 
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6.2.3 – Projet pilote sur le feuillicyclage 

Un projet-pilote de feuillicyclage se déploiera dans quatre parcs de la Ville, dont 
trois à Charlesbourg, soit les parcs Bon Pasteur, Maurice-Lortie, Henri Casault et 
Gérard Marchand. C’est une vitrine pour les citoyens qui veulent voir comment le 
feuillicyclage fonctionne. Il faut utiliser une tondeuse assez forte pour hacher 
adéquatement les feuilles. On ne peut pas faire de feuillicyclage si les feuilles sont 
malades (moisissures, champignons, etc.) Le site web de la Ville donne davantage 
d’informations. 

6.2.4 – Plan d’urbanisme et de mobilité 

M. Marie-Pierre Boucher informe le Conseil de quartier de la mise en branle du 
nouveau Plan d’urbanisme et de mobilité. Un pamphlet a été distribué à cet effet. Il 
y a eu une première rencontre avec le Conseil de quartier et des ateliers portant sur 
des thématiques. 
 
Le Sommet des aînés se tiendra le 24 octobre 2024. Le principal point à l’ordre du 
jour de la rencontre porte sur le Plan d’urbanisme et de mobilité. Il y a des 
consultations en lien avec le plan d’urbanisme et de mobilité qui seront lancées. Les 
citoyens peuvent participer aux rencontres dans d’autres arrondissements, car 
cette consultation est globale à la ville. 

6.2.5 – Fermeture de la bibliothèque Paul-Aimé-Paiement de Charlesbourg 

La bibliothèque Paul-Aimé-Paiement de Charlesbourg est fermée jusqu’au 
printemps pour des travaux de toiture et de structure. L’accès à l’édifice est difficile, 
car il faut sécuriser le périmètre. Il est possible de se rendre à la bibliothèque du 
Bon Pasteur et au point de cueillette situé aux bureaux de l’arrondissement. 

6.2.6 – Rencontre tenue par Mme Marie-Pierre Boucher 

Le 7 novembre prochain, une rencontre citoyenne se tiendra avec Mme Marie-Pierre 
Boucher. Les résidents du district de Louis XIV ont reçu l’information par la poste. 
La rencontre aura lieu à la salle polyvalente, au 2e étage de la piscine de Bourg-
Royal. La rencontre est ouverte à tous. 

6.2.7 – Plan d’implantation et d’intégration architecturale (PIIA) 

M. Ernesto Salvador Cobos mentionne qu’une convocation sera envoyée pour 
participer à une consultation publique concernant le plan d’implantation et 
d’intégration architecturale (PIIA), qui aura lieu le 7 novembre 2024. 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/environnement/matieres-residuelles/collecte/residus-verts/feuillicyclage.aspx
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/environnement/matieres-residuelles/collecte/residus-verts/feuillicyclage.aspx
https://www.ville.quebec.qc.ca/transformerlaville/
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Ce sont des outils que la Ville utilise dans les nouveaux quartiers pour harmoniser le 
cadre bâti. La Ville souhaite retirer certains plans parce qu’ils ne sont plus 
d’actualité. 

Pour le secteur du Trait-Carré, son aménagement est soumis à la Commission 
d’urbanisme et de conservation de Québec (CUCQ) qui est responsable de protéger 
le patrimoine, donc le PIIA est retiré. L’ensemble du PIIA est présenté et celui-ci 
fait partie du plan accéléré de construction. 

Si un résident d’un secteur veut faire des modifications à sa résidence, il faut 
s’adresse à la commission consultative d’urbanisme de Charlesbourg qui, après 
avoir donné son accord, sont transmises au niveau de l’arrondissement. Le PIIA 
permet d’éliminer deux paliers de consultation. 

L’arrondissement de Charlesbourg comprend quatorze (14) PIIA qui seront révisés. 
Une consultation publique le 7 novembre 2024 pour les six quartiers de 
l’arrondissement. La participation à cette rencontre peut être optionnelle pour le 
Conseil de quartier. Lors de la prochaine assemblée ordinaire, la Ville demandera 
l’opinion du Conseil de quartier. Des informations supplémentaires seront 
disponibles le 24 octobre. 

7. PÉRIODE DE QUESTIONS ET COMMENTAIRES DES CITOYENS 

Depuis qu’une pancarte a été installée, le problème concernant la présence des 
chiens a été partiellement réglé. Il est important de conserver l’herbe longue, car 
aussitôt qu’il y a une tonte, les maîtres et leurs chiens sont de retour. 

Par contre, il y a eu beaucoup de plaintes concernant l’herbe longue, où se tiennent 
des rats et autres petits rongeurs. 

Une discussion se poursuit à ce sujet et révèle l’importance d’avoir un parc à chiens 
dans Charlesbourg. 

8. CORRESPONDANCE ET TRÉSORERIE 

CQO-24-CA-034 

SUR UNE PROPOSITION DE M. MARC AUGER ET SECONDÉE PAR MME SONIA 
TCHUEMBOU, IL EST RÉSOLU À L’UNANIMITÉ QUE le Conseil de quartier 
d’Orsainville défraie un montant de 95.00 $ à l’attention de Mme Renée Poulin pour 
la rédaction du procès-verbal de la 7e assemblée ordinaire. 

ADOPTÉ 
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M. Ernesto Salvador Cobos enverra un courriel pour rappeler au Conseil de quartier 
de fournir le solde prévisionnel au 31 décembre 2024. Cette information est requise 
pour le 10 novembre 2024. 

Il faut également s’assurer que les modifications au registre des entreprises soient 
effectuées et que le dossier soit à jour. 

ACTION 
Mme Chantale Coulombe fera les vérifications nécessaires. 

9. DIVERS 

9.1 – Présence des administrateurs aux activités dans le quartier 

Mme Chantale Coulombe rappelle aux administrateurs qu’elle aimerait être 
informée si certains administrateurs participent à des activités dans le quartier. 
Cette information pourrait être ajoutée sur la page Facebook du Conseil de quartier. 
Il serait également intéressant qu’il y ait des sujets que le Conseil de quartier 
puisse promouvoir. 

9.2 – La nuit des sans-abris 

Mme Coulombe a participé à l’activité « La nuit des sans-abris » qui a eu lieu le 18 
octobre 2024. L’activité était très bien installée et évocatrice. 

Beaucoup de vêtements ont été recueillis pour la friperie L’Éphémère pour les 
immigrants qui sont au Québec depuis deux ans et moins. M. Éric Rouillard 
mentionne qu’il y a eu 87 familles, ce qui représente 288 personnes, dont 60% des 
familles à leur premier hiver et 40% des familles qui en sont à leur 2e hiver. 
Soixante-seize (76) bénévoles ont participé à l’événement. 

Suite aux deux collectes, il y a eu des vêtements qui n’ont pas trouvé preneur. Ces 
vêtements ont été redistribués aux friperies et organismes communautaires. De 
l’information et de l’éducation aux nouveaux arrivants sur la façon d’utiliser les 
vêtements. Les Cercles de Fermières ont produit de belles tuques pour les enfants. 

Le Comité a fait deux campagnes de collecte cette année, puisque l’an passé, il y a 
eu une centaine de familles qui n’ont pu être aidées. 

Cet événement a été organisé par la Table en immigration de Charlesbourg et les 
organismes de la Corporation de développement communautaire du Grand 
Charlesbourg et ses organismes associés. 
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10. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

M. Benoît Gosselin, président, lève l’assemblée à 20 h 15. 

SIGNÉ      SIGNÉ 

________________________   __________________________ 
M. Benoît Gosselin, président   M. Émile Grégoire, secrétaire  
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